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决胜时刻

“主要集中精力开会，空隙里研读文件，还得
抓紧时间修改完善建议，中途休息的时候接受媒
体采访……”全国人大代表、河北农业大学林学
院研究员郭素萍的“两会时间”十分紧凑，接打
电话得见缝插针，这几天她“从没在晚上 12 点前
休息过”。

“果农的事儿您还担心吗？”记者问。“来京之前
该去的地方都去了，该嘱咐的都嘱咐了，还有问题
就晚上聊，只要能帮上一点咱都得帮。”她回答。

这一点并不让人意外。就在全国两会开幕前一
周，她还在核桃园里跟果农一起忙。全年“基本不
在家”的她，足迹遍布太行山区，几乎把所有心力
都投入到科技助农上。今年两会，她带来的几份建
议都跟土地和农业息息相关。

如此常年扎根一线、为农助农，那些丰厚实践
里的所见所思，最终凝结成两会上一份份沉甸甸的
建议文字。会上严肃认真、务实高效，会外担当实

干、察民情、解民忧……两会上，太多这样的身影
令人感佩。

疫情之下，农产品电商作用凸显，背后情况到
底咋样？有委员立马展开对全国苹果产区的大数据
调研，实地摸清细节里的短板。

脱贫攻坚到了决胜关头，对口帮扶究竟作用多
大？顺着问题探下去，有代表向政府部门询政策，
跟村民拉家常，收集社情民意的身影遍布大江南北。

还有委员长期关注养老问题。“老有所养是民生
的基本需求。正是看到许多农村老人的需求与境
遇，促使我要努力为他们发声。”

年年两会备受瞩目，一定也因为有这些奔波、
忙碌、实干的身影。

前两天，发现年过花甲的郭素萍代表竟然开始
用新媒体形式为太行山里的农民带货。乍看真新
鲜，却也不算稀奇。“只要能让农民过上好日子，干
啥都愿意。”她说。

感佩那些实干的身影
本报记者 李 婕

微视点

新冠肺炎疫情持续蔓延已对全球经济造成
巨大冲击，推动全球经济重回健康发展轨道，
需要我们携手并进。

共商，让合作模式优势互补。中国华电在
布局海外项目时充分考虑企业优势和所在国实
际，坚持平等协商、充分协商，坚持互惠互
利、合作共赢，不断创新合作机制和商业模
式，逐步形成境外投资、工程承包、技术服务
和国际贸易“四轮驱动”发展模式。

共建，让合作项目成为品牌。中国华电
与印尼、俄罗斯、柬埔寨、越南等 10 余个

“一带一路”相关国家开展能源合作，建成印
尼巴厘岛电站以及中国在俄罗斯首个大型电
源项目——捷宁斯卡娅热电站等，加快推进
一批重大标志性项目落地海外。防疫期间，

中国华电着力保障海外已建成项目恢复生产
秩序、在建项目保持较好进度、合同订单保
质保量完成，向世界展现中国企业践诺履约
的决心和实力。

共享，让合作成果惠及民众。中国华电积
极履行全球企业公民责任，一方面努力为所在
国经济发展和人民生活提供稳定可靠能源，全
面推进低碳发展；另一方面注意吸纳当地人就
业，累计为项目所在国提供上万个就业岗位。

中国华电将始终坚持合作共赢的理念，积
极做好国际化运营，不断扩大朋友圈，不断巩
固长期、稳定的合作关系，与各国企业深化国
际产能合作，努力实现各国产业优势互补，共
同推动全球产业链供应链恢复和发展。

（本报记者 孔德晨整理）

践诺履约，中国企业出真招
全国人大代表、中国华电集团有限公司董事长 温枢刚
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图①：内蒙古自治区呼和浩
特市玉泉区清泉街社区志愿者在
为小朋友讲解食品安全常识。

丁根厚摄 （人民视觉）

图②：浙江省杭州市淳安县中医院医共体瑶山
卫生院的医护人员在淳安县何家村开展义诊活动。

毛勇锋摄 （人民视觉）

图③：在北京市东城区西花市南里东区，垃圾分类指导
员向孩子介绍指导手册上的垃圾分类小知识。

新华社记者 彭子洋摄

图④：广西南丹县“千家瑶寨·万户瑶乡”八圩社区易地扶贫搬迁
安置点。 新华社记者 曹祎铭摄

保持顺畅很重要

“六保”的重要性，在今年政府工作报告
中已有明确判断——“六保”是今年“六稳”
工作的着力点。守住“六保”底线，就能稳住
经济基本盘；以保促稳、稳中求进，就能为全
面建成小康社会夯实基础。

在接受本报记者采访时，全国政协委员、
清华大学经济管理学院院长白重恩认为，保基
层运转是今年非常特殊的一个情况，新冠肺炎
疫情冲击之下，如果基层不能很好地运行，其
他几个“保”将很难实现。

全国政协委员、四川省成都市人民政府参
事傅勇林也持类似看法。他告诉记者，保基层
运转的重要性，与政府工作报告中那句“发展
任务异常艰巨”密切相关，保基层运转事关全
局，事关能否稳住经济基本盘，事关今年能否
如期全面建成小康社会。

“政府工作报告中说，要用改革开放办
法，我认为这指明了方向。”傅勇林表示，基
层的困难，在政府工作报告中也有体现，比如

“基层财政收支矛盾加剧”。解决这些问题，化
危为机，需要超常的政治智慧，而我们的国家
治理体系和治理能力现代化也可以在这个过程
中得到提升。

在全国政协委员、民进山东省委主委、青岛
市副市长栾新看来，几乎所有的工作都要由基
层落实到位、落地，基层的顺畅运转对于整个体
制的运转至关重要。她分析，今年政府预算资金
大幅压缩，带来一些困难；在疫情防控常态化阶
段，基层一直是最前沿阵地，工作量很大，但条
件一时难以得到提高、改善。基层作为最关键、
最基本的环节，决不能失守，这更凸显了保基层
运转的迫切性。

增加财力有底气

政府工作报告指出，积极的财政政策要更
加积极有为。新增的 1万亿元财政赤字、1万亿
元特别国债，全部转给地方，建立特殊转移支付
机制，资金直达市县基层、直接惠企利民。

白重恩委员告诉记者，中央财政以如此大
的力度帮助地方挺过难关，说明了中央对“保
基层运转”的重视程度，如果没有中央向地方
大力度的转移，基层的基本运转很难得到保
障，在资金使用上，要优先基层政府。

“当然中国经济面临这么大挑战，前
所未有。所以强有力的财政举措
是必要的。”

全国政协委员、广西
罗城仫佬族自治县人
大常委会副主任
欧 彦 伶 认 为 ，
无论是保居
民就业、

保基本民生，还是保产业链供应链稳定，最后
都要落脚在保基层运转上。

“现在我们基层工作任务比较重，今年必
须确保现行标准下农村贫困人口全部脱贫、贫
困县全部摘帽，还要着力稳企业、保就业等，
这些都需要基层有良好的财政能力。”欧彦伶
告诉记者，正因如此，政府工作报告提出2万
亿元全部转给地方，对基层来说是一个重大利
好。“这有利于缓解基层财政压力，确保基层
有足够财力保证脱贫攻坚战等方面的必要支
出，保证基层良好运行。”

全国人大代表、河南开封市市长高建军表
示，开封坚持底线思维，努力克服疫情带来的
不利影响，持续补短板、强弱项、防风险、惠
民生，正奋力夺取疫情防控和经济社会发展

“双胜利”。他认为，接下来需要围绕“六稳”
“六保”，以重大任务、重大项目、重大改革、
重大专项、重大民生等“五个重大”为抓手，
推动政府工作报告提出的一系列惠民惠企政策
落地生根、开花结果。

减轻负担求实效

在很多代表委员看来，保基层运转还有一
个非常重要的方面，就是为基层减轻负担。而
保基层运转的一系列措施，对于促进国家治理
体系和治理能力现代化，也具有深远意义。

全国政协委员、致公党重庆市委副主委、
重庆市民族宗教委主任丁时勇告诉记者，资金
直达市县基层、直接惠企利民，既有益于更好
提高资金使用效率和效益，也能让基层有更多
精力和时间做好服务管理。

丁时勇认为，保基层运转既是对冲疫情影
响的应时举措，也在推动深化改革、完善社会
治理方面有着重要作用。“基层治理提出多
年，但我们对基层治理的重视程度还不太
够。这次疫情发生后，在全国各地尤其
在湖北武汉，很多工作实际上是由街
道、社区和乡镇、村社等基层工作
人员来做的。就像一座大厦，
基础还在基层。以此为
契机，应当建立一
种 长 效 机 制 ，
把经过实
践 检

验的好制度、好做法推广下去、坚持下
去，不断完善基层治理体系。”

全国政协委员、民进湖南省委副主
委、湖南省社会主义学院院长雷鸣强说，保
基层运转，必须给基层减负。应从各级领导
机关做起，从领导干部做起，一级带着一级
干、一级做给一级看。为基层减负，也需要
基层工作者主动从“无谓的事务”中解脱出
来，把节省的时间和精力真正放到干事创业
上，奋战在抗疫第一线、脱贫攻坚主战场、服务
群众最前沿，干出质量、干出实效。

栾新告诉记者，随着疫情防控常态化，
一方面要对基层提出严格要求，一方面也要
有包容的体制机制。比如，基层干部万一工
作中出现一些疏漏，不要动辄问责，要像政
府工作报告中指出的那样，为担当者担当，
让履职者尽责，鼓励基层干部干事创业，
而不是缩手缩脚。

实现疫后重振，同样需要做好保基
层运转工作。在接受记者采访时，全
国人大代表、湖北咸宁市市长王远
鹤表示，将采取多种措施，做好生
财、理财、用财这“三财”文
章，全力保障基层运转。他
说，接下来将树立过“紧日
子”思想，坚持“开源”与

“节流”并举，大力压减
一般性支出和非必需、
非刚性支出，从严控
制 “ 三 公 ” 经
费，让资金优
先保障基层
运转。

5月23日上午，习近平总书记在看望参加全国政协十三届三次会议的经济界委员
并参加联组会时强调，要转变工作作风，坚持实事求是，尊重客观规律，把更多力量
和资源向基层下沉，在务实功、求实效上下功夫，力戒形式主义、官僚主义。

今年两会期间，“基层”成为高频词，在政府工作报告中就多次出现。作为“六
保”任务之一，保基层运转，正成为人们越来越关注的话题。为此，本报记者采访了
部分代表委员。

代表委员热议政府工作报告

保基层运转，添发展动力
本报记者 刘少华 严 瑜
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